

BACC BLANC

Classe : tles A - C D  
Coëff : 02  
Durée : 02h  
Séquence : 06

Département d'hist.Geo-ECM

## Epreuve d'histoire

**Partie A : Evaluation des ressources 9 pts**

- 1- Dans production de 15 à 20 lignes, montre à travers trois (03) exemples précis que l'ONU a joué un très grand rôle dans le processus de décolonisation du Cameroun. 5 pts
- 2- Texte : Les étapes de l'évolution politique au Cameroun Français.

Après l'adoption par la France des constitutions de 1948 et de 1959 qui permit aux populations locales d participer à la gestion du pays, des assemblées locales furent créées. Ce fut dans un premier temps l'assemblée des régions du Cameroun (ARCAM) en 1946, qui devient en 1952 l'assemblée territoriale du Cameroun (ATCAM). Ensuite, en 1958, la France accorda l'autonomie au Cameroun Français et l'assemblée devient Assemblée législative du Cameroun (ALCAM). Soulevés dès l'entre-deux-guerres, la question de l'indépendance qui était refusée aussi bien par les autorités françaises que par les colons installés dans le pays est à nouveau posée. Ce qui entraîne de nombreux affrontement... peu après, la loi cadre de Valéry Giscard crée un « Etat sous tutelle » du Cameroun (gouvernement autonome) qui amena progressivement l'administration française à chercher une voie vers l'indépendance. Le 1<sup>er</sup> Janvier 1960, le Cameroun devient indépendant et est doté d'une constitution à vocation pluraliste.

**Source :** l'action, décembre 2013, réunification : un héritage en partage, interview exclusive de Jean NKUETE

Ce texte contient quatre (04) informations volontairement tronquées.

- a- Identifie les quatre (04) informations tronquées. 2 pts
- b- Réécrit le texte en rétablissant la vérité historique. 2 pts

**Partie B : Evaluation de l'agir compétent 9 pts**

**Thème :** promotion de l'intégration nationale

Documents :

**Document 1 : les mouvements syndicaux et les partis politiques au Cameroun Francophone.**

Ici, comme ailleurs, elle fut lente. Pourtant, dès 1937, une vie politique se manifeste par la création de l'union camerounaise qui se proposait de combattre la propagande allemande ; la jeunesse camerounaise Française en 1938 va dans le même sens.

Après la seconde guerre mondiale, une vie politique plus intense s'organise autour de plusieurs partis :

En 1947, apparait le Rassemblement Camerounais section du RDA, qui donne naissance à l'union des populations du Cameroun (UPC) en avril 1948, dont les principaux leaders sont Charles Assalé et Ruben Um Nyobe. Ce parti « réclamait l'indépendance du Cameroun unifié dans un délai à fixer et l'élection immédiate d'une assemblée législative au suffrage universel et au collège unique ».

En 1951, est fondé le bloc démocratique camerounais (BDC) par le Docteur Aujoilat... on peut citer également l'union sociale Camerounaise (USC) de Mr Okala, créée en Janvier 1953, apparentée à la SFIO, les démocrates camerounais d'André Marie Mbida et le mouvement d'action nationale Camerounaise créée en 1957 par Assalé et Soppo Priso. Parmi tous ces partis, l'UPC qui s'est séparée du RDA en 1950 se distingue par ses positions radicales vis à vis de la France et son engagement dans une lutte armée.

Source : DEVAVEAU B et al, histoire, décolonisation et problèmes de l'Afrique Indépendante, 1989, Edicef, P.85

## **Document 2 : Les revendications nationalistes au Cameroun Français.**

Pour obtenir l'indépendance du Cameroun oriental..., certains leaders politiques tels Ruben Um Nyobe et ses compagnes choisissent la voie d'une indépendance rapide obtenue par tous les moyens. Dès 1948, ils créent l'union des populations du Cameroun (UPC). Un parti politique qui demande l'indépendance et, en plus, l'unification des deux parties sans délai. En ce moment-là, Français et Britannique se partagent encore le pays. Des grèves se multiplient et le sang coule. L'UPC est interdite en juillet 1955 ; Um Nyobe choisit alors le maquis, mais il est tué le 13 septembre 1958. Cependant, la lutte continue et s'étend même à l'Ouest Cameroun. L'histoire retiendra que c'est sur le sol du Cameroun qu'a eu lieu la première guerre de libération de l'Afrique noire française sous l'impulsion de l'UPC... de Ruben Um Nyobe.

Dans une posture tout à fait différente, d'autres hommes politiques choisissent la voie pacifique de la négociation. C'est le cas d'Ahmadou AHIDJO qui préside le gouvernement camerounais depuis février 1958, après André Marie Mbida. Il négocie l'indépendance, demande la réunification et envisage la collaboration avec la France.

Le 1<sup>er</sup> Janvier 1960, le Cameroun est le 1<sup>er</sup> pays à ouvrir une longue parade des indépendances africaines. A Yaoundé, Ahmadou AHIDJO proclame l'indépendance du Cameroun ce jour de l'an. Par la suite, une constitution sera votée qui prévoit que le Cameroun est une république...

**Source :** l'action, décembre 2013, réunification : un héritage en partage, interview exclusive de Jean NKUETE.

## **Document 3 : les grandes figures du nationalisme camerounais.**

**Consigne :** les documents ci-dessus proposés présentent l'éveil du nationalisme camerounais dans son processus d'émancipation. Dans une production cohérente propose aux autorités de ton pays la posture à prendre lorsque ses droits sont piétinés, en t'appuyant sur les tâches suivantes :

- 1- En t'appuyant sur les documents proposés et tes multiples recherches, présente les origines du nationalisme au Cameroun français ainsi que les principales forces en présence.
- 2- A l'analyse des différents documents, peut-on dire que les objectifs de l'UPC ont-ils été atteints? Justifie ta réponse à travers deux arguments.
- 3- Propose aux autorités de ton pays deux perspectives pour consolider sa souveraineté dans un contexte de crise sociopolitique et de montée fulgurante du terrorisme.

Examineur : **MINYIK Parfait**

« Faites bien l'école et l'école vous fera du bien »